



FUNDACIÓN
CIJYS

Cónclave
Investigativo
de las Ciencias
Jurídicas y Sociales

Santiago de Chile, 16 de diciembre de 2022

QUIENES SOMOS Y PROPUESTAS

Mi nombre es Michel Ange Joseph, soy una mujer negra migrante de nacionalidad haitiana que ha pasado por un proceso múltiple de migración, madre sola y sobreviviente de una violación sexual en mi territorio natal. Soy la única mujer negra haitiana migrante viviendo en Chile que pudo llegar al foro, Además, soy la presidenta de la fundacioncijys.org, la cual organiza, aboga y educa para avanzar y proteger los DDHH en el territorio Chileno y aspiramos hacerlo en toda la región.

El proceso para llegar a este foro ha estado cargado de discriminación y prejuicios, límites por ser mujer negra, haitiana, me han pedido de justificar mi afrodescendencia en la embajada de Suiza, me han solicitado documentos que no sean parte de los requisitos, durante mi viaje se me pidió en varias ocasiones mostrar mi cédula de identidad Chilena para validar mi pasaporte como legítimo y que sea realmente residente en Chile, he solicitado fondos en varias partes y a organizaciones, pero infelizmente no he recibido ningún apoyo económico por lo que este viaje ha sido cien por ciento autogestionado por la importancia de estar como mujer haitiana y presidenta de una fundación que aboga por los DDHH de afrodescendientes y personas vulnerables socioeconómicamente. Por lo cual, afirmo que brindar la oportunidad a mujeres haitianas, negras de estar en escenarios como este, sería una acción afirmativa en pro de nuestra visibilización y empoderamiento político ya que históricamente hemos sido reprimidas y calladas, nuestras vidas están en constante riesgo, nos siguen matando y persiguiendo, nos siguen juzgarnos y condenarnos sin traducción a nuestra lengua materna lo que nos impide entender nuestras sentencias, siguen tomando nuestros niños y niñas para entregar en centros de acogidas o a familias desconocidas sin ningún tipo de contacto con nosotras puesto que la ley dice todo lo contrario en Chile, es preocupante que sigamos siendo la minoría de la minoría en escenarios tan importantes como este.

En nuestro trabajo hemos documentado la falta y el incumplimiento de representación legal de oficio para la población negras con bajos recursos en Chile, también hemos documentado acciones

discriminatorias durante los juicios; algunas han sido obligadas a aceptar cargos, algunas han sido condenadas sin entender sus sentencias, además, algunos defensores públicos utilizan lo que conocen sobre sus casos, haciéndolas recibir peores sentencias que las propuestas por los jueces y numerosos casos de personas negras que recibieron tratos violentos en contra de sus nacionalidades, culturas, lenguas de origen etc...

Agregando, algunos privados de libertad que no cumplen las actividades necesarias para su reinserción social, por lo que el paso por las cárceles ha afectado profundamente su salud mental y es el caso de uno de nuestros representados también.

Es por esto que desde fundacioncijys.org buscamos conectar movimientos para desarrollar estrategias que permitan acceder a nuestros derechos y hacerlos valer en los territorios donde nos encontramos.

Pero nuestro trabajo se hace difícil por la falta de datos sobre la condición de las personas negras en las cárceles o de las que ya están en libertad. Hay muy pocos datos desagregados por raza respecto a los sistemas de justicia, de salud pública en Chile. Si bien uno de los objetivos de este foro es dar visibilidad y elevar a las comunidades afrodescendientes, seguimos investigando sobre esta pregunta ¿cómo se hará efectivo si no hay suficientes datos sobre lo que estamos viviendo?

¿Cómo podremos conectar activismos y luchas si no contamos con financiación, ni apoyo suficiente para llegar a escenarios como este?

Las problemáticas actuales que suceden en el mundo ya son conocidas por todxs, estamos en tiempos en los que como humanidad estamos alterando el equilibrio de la naturaleza, así como también dañamos nuestro equilibrio interno, nuestra homeostasis, nuestra salud, nuestro futuro. Es por lo tanto un daño que se replica en escalas, diversificándose y potenciando con los problemas específicos en cada territorio, prolifera en gran cantidad de conflictos, algunos más visibilizados que otros.

En este contexto de urgencia, el foco no puede estar en conmovir con el discurso, ni en convencer con la retórica o la teoría. Sino de ejecutar la forma más rápida y efectiva de actuar y practicar. Personas que buscan y buscan, ensayo tras ensayo y error tras error; generar cambios y rupturas. Personas que mejoran su entorno, a pesar de cualquier desafío que estos ambientes presentan. A partir de esta necesidad fue que inicialmente un grupo de profesionales del área social, entre abogadxs, trabajadorxs sociales y personas de las diferentes artes, nos reunimos. Todo sucedía en torno al caso concreto. Toda la coordinación, las reuniones, las acciones, etc., funcionando en torno a darle solución a un problema. Esa era nuestra razón para juntarnos. Debatir soluciones concretas, mezclando diferentes conocimientos y puntos de vista.

Al comienzo éramos sólo un puñado. Actuamos como individuos que buscaban soluciones prácticas a los problemas cotidianos que parecen sin solución. Así nos fuimos conociendo: a través del arte, el activismo y la búsqueda de nuevas y horizontales formas de relacionarnos entre seres vivientes. Crear redes con las organizaciones de la sociedad civil que tengan el mismo enfoque que el nuestro. Así nos fuimos encontrando. Individuos en busca de lo mismo: poder ser nosotros mismos. Nuestro principio básico fue la autonomía de las individualidades, en armonía con los colectivos. No nos interesa ser referencia moral de nada, más allá de la moralidad de ser uno mismo, auténtico; cada vez más tú. En el natural y necesario equilibrio con el entorno vivo.

No necesitamos vanaglorias ni honores, incluso, nuestra humildad hará más fáciles y más duraderos nuestros objetivos. Y nos mantiene alejados de la desinformación y las fake-news.

La soberanía interna de cada ser humano es una escala de la soberanía de los pueblos alrededor del mundo. Así como los pueblos tienen el derecho y deber a su autodeterminación, también los individuos tienen esta facultad que reside en su propia soberanía interna.

Hoy nuestra fundación, más allá de palabras y discursos, actúa. Somos una organización sin fines de lucro de la sociedad civil, viviendo las realidades de la civilidad chilena, protagonistas y testigos de lo que pasa cotidianamente en la vida diaria, en el contacto tanto con las instituciones del Estado como las privadas.

Somos conscientes del racismo civil e institucional, presente en la sociedad chilena, por lo que nuestra organización tiene como presidenta a una mujer negra haitiana, madre soltera, activista afrofeminista, profesional del área social; quien nos orienta culturalmente y su voz

es apoyada por las nuestras. Dando el protagonismo necesario que se merecen, a los actores sociales que viven las problemáticas que se buscan resolver.

Tanto nos hemos enfocado en la acción, que queda al final de las prioridades el exhibir lo que hacemos, de lo que hoy hablaremos, un poco más:

- Casos realizados:

- Año 2021 y una madre de nacionalidad haitiana se entera que entre a comienzos de la pandemia en Chile, año 2020, el jardín infantil donde sus hijos eran educados, la denunciaba por abandono de menores. En la denuncia ante el tribunal de familia, se decía que había regalado a sus hijos a una pareja de chilenos, algo muy lejos de ser verdad. Como ella no habla español se entera de esto en base a nuestra traducción asesoría jurídica y social. La trabajadora social de la fundación junto al abogado director, notaron las irregularidades del proceso y pudieron hacer retornar a los dos mellizos a los brazos de su madre progenitora. Este caso deja en evidencia algunos puntos débiles que podrían ser mejorados en el sistema judicial de

familia chileno, como la falta de preparación ante personas de diferente cultura, la inexistencia de traductores en audiencias que deciden sobre la vida de menores de edad, vulnerando el principio del interés superior del menor.

- Pto Montt Reglas de Mandela: En este caso, luego de un intercambio de disparos con la policía, recibió 4 impactos y deben hacerle una colostomía. Luego de 3 años con su sistema excretor saliendo por un agujero en su abdomen, el joven nos busca por ayuda para poder ser operado como le dijeron que harían. El caso estaba en abandono por parte de la defensa penal pública y de los demás organismos del Estado. sin embargo, La corte de apelaciones a través de nuestros recursos presentados, con un contundente fallo que cita las reglas mínimas de las Naciones Unidas para el tratamiento de los reclusos, conocidas como “Reglas de Mandela”, se le otorgan las condiciones mínimas de atención hospitalaria, dando un respiro en la dignidad del afectado. Gracias a la activación de estos protocolos, se le realizaron una colonoscopia y otros exámenes para evaluar la posibilidad de restablecer su sistema gastrointestinal y se programó la operación de rehabilitación de su organismo.
- Año 2022 y otra madre haitiana fue alejada por la fuerza de su hija, esta vez, por la Policía de Investigaciones. La madre compró 2 boletos de avión hacia México, para viajar ella y su hija, a reencontrarse con el padre de la menor. Este último les firmó un documento notarial de autorización de salida del país, ante un notario mexicano. Este permiso es perfectamente válido en México, pero no fue apostillado por lo que la policía chilena no pudo tenerlo como auténtico, esto es entendible. Lo inexplicable sucede cuando, súbitamente deciden detener a la madre y colocar a la niña en una casa de acogida para menores del Estado, para luego procesarla por el delito de abandono de menores, pasando la noche en la prisión. Gracias a los recursos y Ante las presiones interpuestas por la fundación CIJYS desde el área jurídica y exponiendo el informe social de la familia, la menor le fue entregada a su madre, evitando de esta forma una historia peor.
- Noviembre 2022, Hospital del Carmen de Maipú. Una madre de 17 años acaba de dar a luz. La madre de esta menor de edad no habla español. Se nos acerca preguntándonos qué pasó, porque le pusieron un anticonceptivo tipo implanon que es un método anticonceptivo, sin su consentimiento, la madre junta con su hija menor solicitaron que se retire el implante en el brazo izquierdo de la paciente, las profesionales le comentaron que no quieren que vuelva a parir, la madre nos preguntó porque no quieren retirarlo. Gracias a los recursos presentados ante el tribunal, y presiones, el Implanon fue retirado del cuerpo de la menor, tal cual solicitó la afectada y su madre.
- Comuna de San Ramón. un comerciante ambulante tiene conflictos con la policía por supuestamente estar amenazando a las personas en la vía pública con un machete. El afectado no habla español fluido, Carabineros le ordenó tirarse al suelo, al no obedecer, le dispararon en el tórax en al menos 2 oportunidades para luego ser formalizado por homicidio frustrado contra carabineros que es la policía nacional de Chile y maltrato, pero ni el Tribunal de garantía ni la Corte de Apelaciones le dieron prisión preventiva. Lo

anterior es porque no se encontró el supuesto machete, ni tampoco certificado de lesiones de los cortes que supuestamente hirieron a funcionarios de policía. Este caso sigue en desarrollo a través de una querrela presentada por la fundación, en colaboración con la Fiscalía de Chile.

Estos son solo ejemplos de algunos casos que hemos desarrollado como equipo, otros quedan afuera, como las capacitaciones, los operativos jurídicos, las charlas. Nos hacemos parte en poblaciones y tomas de terreno para responder preguntas sobre derecho laboral, migratorio, penal y otros.

Son situaciones que dan muestra de las problemáticas en el territorio chileno, en relación con las culturas migrantes que de forma más rápida o más lenta, se van amalgamando con el cuerpo social.

Creemos que siendo creativos, aplicando variadas estrategias, con empatía y foco en lo social, apelando a la unidad para solucionar estos problemas, entendiendo la necesidad de la creación de mecanismos para mejorar día a día la comunicación y el entendimiento entre las personas, haciendo verdaderamente universales los derechos de todxs, vamos creando un espacio de convivencia cada vez más sana entre todos los seres. Y nuestra fundación está abiertamente dispuesta a trabajar y colaborar con el comité de expertos, organizaciones de la sociedad civil del mismo territorio como en la región, para que podamos seguir el trabajo en terreno, creando mecanismos de acuerdo a la aplicación del acuerdo de Durban para las personas afrodescendientes en el territorio. Ahora que somos candidatos al COSOC de la secretaría del gobierno esperamos aportar en la construcción de las políticas públicas de personas afrodescendientes también y hacer este lazo de cercanía entre el las recomendaciones a los gobiernos hechas por las naciones unidas y trabajar en exigir que se respeten los acuerdos.

la fundacioncijys.org está muy agradecida de ser parte del inicio de este proceso, y esperamos seguir aportando.

Nos despedimos con un caluroso abrazo.

Michel-Ange JOSEPH
Presidenta de la fundacioncijys.org
T.Social

Javier Nunez Morales
Abogado de la fundacioncijys.org



FUNDACIÓN
CIJYS

Cónclave
Investigativo
de las Ciencias
Jurídicas y Sociales